تقديم :

يرجع تاريخ هذا العمل إلى عام (1990) حين كان موضوعا للبحث المقترح في المؤتمر الذي يعقد في كل عام مرة .

     وفي ذلك العام وما بعده قدمت للمؤتمر ما يأتي :

     في عام (1990م) قدمت: باب الهمزة وباب الباء وباب التاء وباب الثاء.

     وفي عام (1991م) قدمت : باب الجيم وباب الحاء .

     وفي عام (1992م)قدمت:باب الخاء وباب الدال وباب الذال وباب الراء.

     وفي عام (1993م) قدمت: باب الزاي وباب السين وباب الشين وباب الصاد وباب الضاد .

     وكان هذا خاتمة الجزء الأول من المعجم الوسيط .


     ثم انشغلت ببحث عن تقارض الصيغ بين مضعف الثلاثي ومضعف الرباعي. وفي مؤتمر العام الماضي ( 1997م) قدمت باب الطاء وباب الظاء وباب العين .

     وفي هذا العام ( 1998م) أتقدم بباب الغين وباب الفاء .

     وقد عقدت العزم على المتابعة ، راجيا العون من الله العلي القدير ، حتى يتم هذا العمل ، ليكون أساسا لمعجم (العامي الفصيح من المعجم الوسيط) .

والله من وراء القصد .

باب الغين

● الغاز : حالة من حالات المادة الثلاث. وقد أصبحت كلمة الغاز عند العوام كثيرة الاستعمال ؛ لاستخدامه في المواقد والإضاءة والتدفئة وغيرها . ويعرفون غاز الخردل السام المستخدم في الحروب .

● الغازوزة : شراب حلو له ألوان مختلفة ، لكل لون طعم خاص به ، والكلمة مجمعية والجاري على ألسنة العوام (كازوزة) ولعل المجمع يقرها .

● الغب : في الزيارة : زار في الحين بعد الحين، ومن محفوظاتهم زر غبا تزدد حبا. ومن استعماله لهذا المعنى قولهم فلان لا يقنع ولكنه يغب – بضم الغين .

● الغبار : من معجمهم ، ويستعملون كثيرا من مشتقاته مثل اغبر الشيء إذا علاه الغبار، وغبر بمعنى أثار الغبار، وتغبر: تلطخ بالغبار .

 ●الغبش : ظلمة آخر الليل . وغبش اللون كدرته ، ويستعملونه مجازا فيقولون : فلان أغبش الحظ . ووجه فلان في هذا الأمر كان أغبش .

● الغبط : من كلامهم : فلان مغبوط أي 
حسن الحال.واغتبط فلان : فرح بالنعمة. والغبيط:ما يوضع على ظهر البعير ليركب، ووعاء ذو عدلين كالخرج يوضع فيه التراب أو السماد تحمله الدواب للفلاح.

● الغبن: في البيع والشراء وسائر المعاملات معروف عندهم ، ومن كلامهم فلان مغبون في البيع أو غيره وتغابن القوم: غبن بعضهم بعضا .

● غبي: الغبي عندهم من لا يفهم ولا يدرك الأشياء والغباوة : عدم الإدراك كالغباء.

● غت : غت فلانا في الماء : غمسه فيه. وغت الدابة بالسوط : ضربها به ومن كلامهم : فلان غت فلانا بالسكين إذا طعنه.

● الغجر : قوم جفاة منتشرون في جميع القارات ، يتمسكون بعاداتهم وتقاليدهم ، ويعتمدون في معاشهم على التجارة ، والواحد منهم غجري ، والعوام يقولون : فلان غجري إذا ساءت أخلاقه .

● الغدر : غدر فلانا : نقض عهده ، وترك الوفاء به ، فهو غادر ، وغدار ، وغدور وهي غادرة وغدارة.وغادر المكان مغادرة: تركه ، ومنه رسم المغادرة . والغدارة : آلة لإطلاق القذائف بين المسدس والبندقية . والغدفة : شبه القناع تلبسه نساء الأعراب، والعامة يقولون غطفة . وغداه : أطعمه الغداء . والغد: اليوم الذي بعد يومك ، واليوم المترقب وإن كان بعيدا ، ومن محفوظ بعضهم إن غدا لناظره قريب .

● غربت : الشمس غروبا : اختفت في مغربها. وغرب فلان غربة : بعُد عن وطنه،وكذلك: تغرب. واستغرب الشيء: عده غريبا . ويقولون حبلك على غاربك – يريدون اذهب حيث شئت. والغراب معروف ، ومن معجمهم غراب البين ، ومنه إذا شاب الغراب . والغرب : جهة غروب الشمس . والغريب : غير المعروف أو المألوف ، والرجل ليس من القوم ولا من البلد . والمغرب مكان غروب الشمس، وزمان غروبها وبلاد المغرب معروفة ، وكذلك صلاة المغرب .

● غربل: غربل الحب ونحوه : نقاه بالغربال من الشوائب ، وفي المثل : "اللي يغربل الناس ينخلوه". والغربال معروف عندهم ويجمعونه على غرابيل .

● غرد: غرد الطائر والإنسان تغريدا : رفع صوته بالغناء ليطرب به ، وقد سموا بناتهم بتغريد .

● غر : رجل غر أي جاهل بالأمور . يقال غره الشيطان ونحوه ، وغرته الدنيا ، ومن كلامهم : دنيا غرور ، وهو مغرور، ورجل أغر أي سيد شريف كريم الفعال ، وهي غراء . واغتر فلانا : طلب غفلته . والغرارة : وعاء من الخيش ونحوه ، يوضع فيه القمح ونحوه . والغر : من ينخدع إذا خدع . وبيع الغرر معروف عندهم ، وهو بيع ما يجهله المتبايعان كبيع السمك في الماء. والغرة من كل شيء أوله ، وغرة الشهر ليلة استهلال القمر .

● غرز : غرز الشيء في الشيء : أثبـته 
فيه. يقال : غرز الإبرة في الثوب ، وغرز العود ونحوه في الأرض . والغريزة: الطبيعة والقريحة والسجية .

● غرس: غرس الشجر ونحوه غرسا: أثبته في الأرض فهو مغروس وغريس وغرس .

● غرض : الغرض معروف عندهم بمعنى الهدف الذي يرمي إليه ، وبمعنى الحاجة والقصد، ومن كلامهم عرفت غرض فلان أي قصده ، وفلان مغرض أي صاحب غرض في شأن ما .

● غرغر: الغرغرة : ترديد الماء أو الدواء في الحلق دون بلعه. وغرغرت الروح: ترددت في الحلق عند الموت والاحتضار. ومن كلامهم : تغرغر فلان بالدواء للغرغرة ، ومنه تغرغرت عيناه إذا تردد فيها الدمع .

● غرف : غرف الطعام : أخذه بيده أو بالمغرفة ، واغترف الماء بيده ، وانغرف الطعام . والغرفة ما غرف من الماء وغيره باليد ، والغرفة : الحجرة (مولد) وهي من معجم العوام ومنه : غرفة فلان ورقم الغرفة ، وغرفة العمليات أو غرفة العناية المركزة بالمستشفيات والغرفة التجارية والغرفة الزراعية أو الصناعية من المتداول بينهم (محدثة) والمغرفة: ما يغرف به الطعام وغيره ويجمعونها على : مغارف ، والفصيح بكسر الميم .

● غرق : يقولون : فلان غرق – بكسر فاء الكلمة إتباعا لكسر عينها ، ومن كلامهم: فلان غرق في الدَّين أو البلوى ، وغرقت السفينة إذا رسبت في الماء ، واستغرق فلان في الضحك إذا بالغ فيه .

● غرم: يقولون : فلان غرم غرامة كبيرة – بكسر فاء الكلمة إتباعا لكسر عينها . والغرام التعلق بالشيء تعلقا لا يستطاع التخلص منه.والغرامة: الخسارة ، وما يلزم أداؤه تأديبا أو تعويضا . ويقولون : حكم القاضي على فلان بالغرامة . والغريم الدائن.والمغرم المولع بالشيء لا يصبر على مفارقته. ويعرفون الغرام بمعنى الحب، ومن الأغاني الشائعة عندهم يا دنيا يا غرامي .

● الغراء : ما يلصق به الورق والجلد والخشب . والعوام ينطقونها غره – يقصرون الممدود ويلحقون به هاء بدلا من المد . والإغراء معروف عندهم ، ومن كلامهم : فلان يغريني بكذا لأفعل كذا. ويكسرون حرف المضارعة أو يلحقون بأول الفعل باء فيقولون : بيغريني . ومنه فتيات الإغراء .

● غزر : من كلامهم : فلان يعطي بغزارة أي بكثرة .

● غز:غز الثوب أو الجسم بالإبرة ونحوها: وخزه وخزا خفيفا (محدثة).

● غزل:غزل الصوف والقطن ونحوهما: فتله خيوطا بالمغزل – وهم يفتحون ميم المغزل،والغزل:الشغف بمحادثة النساء والتودد إليهن.وغازل فلان فلانة:تودد إليها وحادثها، وتغزل فلان بفلانة. والغزال والغزالة من معجمهم. والغزل: المغزول. والمغزل ما يغزل به الصوف ونحوه – بفتح الميم كما سبق ، والفصيح كسرها .

● غزا : يعرفون الغزوة بمعنى الحرب والقتال. ويعرفون غزوات الرسول صلى الله عليه وسلم .

● غسل : غسل الشيء غسلا : أزال عنه الوسخ ونظفه بالماء ، واغتسل بالماء : غسل بدنه به.والغسالة:ما يخرج من الشيء بالغسل. والغسالة: امرأة حرفتها غسل الثياب ، وآلة تغسل الثياب أو الأواني ، وتدار بالكهرباء (مجمعية) والغسول ما يغسل به كالصابون ونحوه. والغسيل ما يغسل من الثياب . والمغسل موضع الغسل. والمغسلة المكان العام لغسل الملابس ، وخشبة يغسل عليها الميت (محدثتان ).

● غش : غش صدره : انطوى على الحقد والضغينة،وغش صاحبه غشا:أظهر له غير ما يضمر. وغش الطالب في الامتحان فهو غاش (مولد) وغششه : أمكنه من الغش (محدثة)والغشاش والمغشوش من معجمهم.

● غشـم : يعرفون من هذه المادة كلمة 
"غشيم" بمعنى الجاهل بالأمور وهي محدثة.

● غشى : ومن هذه المادة يعرفون : الغشاء والغشاوة والغشية غشية الموت وما ينوب الإنسان حينئذ من غيبوبة .

● غصب : غصب الشيء غصبا أخذه قهرا وظلما . وجرائم الاغتصاب مما شاع في بعض المجتمعات .

● غص : الغصة : ما اعترض في الحلق من طعام أو شراب .

● غصن : غصن الغصن غصنا : قطعه . والغصن ما تشعب من ساق الشجرة والغصون والأغصان من معجمهم .

● غضب: غضب عليه غضبا : سخط عليه وأراد الانتقام منه. فهو غضبان وهي غضبانة. وأغضبه حمله على الغضب. والغضب انفعال يؤدي إلى الاعتداء. والمغضوب عليهم يكررونها في قراءة الفاتحة.

● الغضروف : كل عظم لين رخص في أي موضع كان . وهو معروف عندهم وجمعه غضاريف . ويقولون عند فلان انزلاق غضروفي .

● غض:غض البصر وغض الصوت : كفه وخفضه . وغض فلان حقه : نقصه إياه. والغضاضة : الذلة والمنقصة ، والغضاضة العيب .

● الغضنفر : من معجم العوام ، ويعرفون أنه الأسد .

● غضن : من كلامهم : قال فلان في غضون حديثه كذا وكذا ، أي في أثنائه . ومنه وجه فلان تغضن ، وفي وجهه غضون كثيرة أي نتن وتكسر .

● غضا : يعرفون من هذه المادة : فلان يتغاضى عن عيوب فلان ، أي يتغافل عنها ولا يظهرها .

● غطرس : يقولون فلان يتغطرس على غيره، أي يتكبر ويتطاول ، وفلان فيه شيء من الغطرسة ، وبعضهم يعرف الغطريس بضبطه الفصيح .

● غطس في الماء غطسا : انغمس فيه ، وغطس الشيء في الماء : غمسه فيه ، وغطس فلان فلانا . والغاطس من السفينة أسفلها الذي يغيب في الماء (محدثة) والغطاس عيد من أعياد النصارى، يسمونه عيد الغطاس،يحتفلون فيه بذكرى تعميد المسيح . والغطاس : من حرفته الغطس،والغطيس الأسود.والمغطس –بفتح 
الطاء عندهم – موضع الغطس في الحمام .

● غط : غط في نومه : سمع له صوت ، وغط النائم، وغط المذبوح وغط المخنوق، ومن كلامهم فلان يغط في نومه – بضم الغين – ومنه غط الشيء في الماء غطا أي غطسه وغمسه فيه . وفلان انغط في الماء أي انغمس وغاص فيه . ومنه غطغط عليه النوم إذا غلبه .

● غطا : يعرفون من هذه المادة : الغطاء – مع تغيير – وغطاه وتغطى ، وغطاء المائدة، وغطاء الفراش .

● غفر : غفر الله ذنبه : ستره وعفا عنه ، والله غافر وغفور وغفار . واستغفر الله من ذنبه : طلب منه أن يغفره .

● غفل : غفل عن الشيء غفلة : سها من قلة التحفظ والتيقظ . وأغفل الشيء : غفل عنه ، وغفله وأغفله وتغافل أي أظهر أنه غافل وليس به غفلة . واستغل فلانا إذا ترقب غفلته . والمغفل من لا فطنة له .

● غفا : غفا غفوة إذا نام قليلا .

● غلب:غلب فلان فلانا : قهره فهو غالب وغلاب . وتغلب على بلد كذا : استولى عليه قهرا . والأغلبية الكثرة . والأغلبية المطلقة ، والأغلبية النسبية (محدثتان ).

● غلت : غلت الشيء بالشيء : خلطه به. يقال غلت الحنطة بالشعير ، ويسمون الخليط : غليثة ، ولكنهم يقلبون الثاء تاء. والغليث : الخبز من شعير وحنطة ، مع قلبهم الثاء تاء أيضا .

● غلط : ينطقونها بكسر أولها تبعا لكسر ثانيها ومعناها : أخطأ وجه الصواب ويقولون : غلط في الأمر ، أو في الحساب فهو غلطان . وغالطه ، وغلطه إذا نسبه للغلط والغلطة : المرة من الغلط . والغلاط: الكثير الغلط . والمغلطاني : الذي يغالط الناس في حسابهم .

● غلظ : من هذه المادة يعرفون الغلظة ، والغليظة بمعنى العنف والشدة ، ويعرفون أغلظ الأيمان ، ويعرفون : رجل فيه غلظة أي فظاظة وقسوة .

● غلغل:غلغل الشيء في الشيء:أدخل فيه.

● غلف : لم يستعملوا الفعل الثلاثي ، وإنما استعملوا مضعف العين فقالوا : غلف الشيء ، إذا جعلوا له غلافا ، وتغلف : إذا صـار له غلاف . والغلاف معروف عندهم.

● غلق: غلق الباب غلقا : أوصده . وأغلق الباب أوثقه . وغلق الأبواب ، ويحفظون من سورة يوسف قوله تعالى:"وغلقت الأبواب " وانغلق الباب خلاف انفتح .

● غلّ : انغل في الشيء واغتل فيه : دخل. واستغل المزرعة : أخذ غلتها . واستغل فلانا : انتفع منه بغير حق ، ومن كلامهم: فلان رجل استغلالي . والغل : العداوة والحقد الكامن ، ومن كلامهم : فلان يمتلئ قلبه بالغل . ومنه : شفى فلان غليله أي غيظه .

● غلم : العوام لا يعرفون الغلمة ، ولكن يعرفون الغلام والغلمان .

● غلا: غلا السعر : زاد وارتفع ، والسعر الغالي أي المرتفع . واستغلى الشيء : وجده غاليا . والغالي خلاف الرخيص . والغلا ارتفاع السعر . وغلا الماء ونحوه . والغلاية إناء يغلي فيه السائل (مجمعية).

● غمد : يعرفون منها : تغمّد الله فلانا برحمته أي غمره بها .

● غمر : غمر الماء : كثر حتى ستر مقره. وانغمر في الماء انغمس . ومن معجمهم : فلان رجل مغمور أي غير مشهور .

● غمز : غمزت الدابّة أي مالت برجلها في المشي إذا عرجت . وغمز فلان فلانا بالعين أو الحاجب إذا أشار بهما.وغمز زرّ الجرس أي ضغط عليه بإصبعه (محدثة) الغمز : العيب ، والمغموز : المتهم بعيب.

● غمس : غمس الشيء بالماء : غمره به. 
والغموس : ما يؤتدم به (محدثة) وتغامس القوم : غمس بعضهم بعضا في الماء.

● غمض : غمض المكان والشيء : خفي، وغمضت الدار : بعدت عن الشارع . وغمضت عينه : نام . وغمض عنه في البيع والشراء:تساهل. وغمض عن الشيء:تجاوز.وغمض عينيه:أغمضهما . وغمض في البيع : تساهل . والشيء الغامض: الخفي وهو خلاف الواضح .

● غمط : غمط الحق : أنكره وهو يعلمه. ومن كلامهم : فلان حقه مغموط .

غمغم : الغمغمة : الكلام الذي لا يبين . ● غمغم الأبطال صوتوا عند القتال،وفلان يغمغم أي لا يسـمع له صوت ولا يفهم 
منه كلام .

● غمق : يعرفون الغامق من الألوان ، وهو المائل إلى السواد (مجمعية).

● غم : غم فلان فلانا : حزنه . وغم الثور ونحوه وضع الغمامة على عينيه وهو يدور في الساقية أو الطاحون ، والغمامة في نطقهم : (الغمى) بضم الغين وفتح الميم وألف مقصورة (غمى) واوية يائية . وغم عليها الهلال:لم يروه لغيم أو ضباب،وأكثر عوام المسلمين يحفظون الحديث الشريف: " صوموا لرؤيته وأفطروا لرؤيته فإن غم عليكم فأكملوا عدة شعبان ثلاثين يوما " . ويعرفون الغم بمعنى الحزن ومن كلامهم : انغم فلان أي حزن ، فهو مغموم، والغم : الكرب والحزن . والغمة من معجمهم ، ومن محفوظهم في صفة الرسول صلى الله عليه وسلم :"نصح الأمة وكشف الغمة ".

● غمى : غمى عليه : عرض له ما أفقده الحس والحركة فهو مغمى عليه ، وأغمى على فلان ، والغماء يوضع على وجه الدابة وهي تدور في الطاحون (محدثة) وينطقونها الغمى كما تقدم .

● غنجت : غنجت المرأة : تدللت على زوجها ، والفصيح كسر النون ، ولكنهم يفتحونها، ويعرفون الغنج والغناج بمعنى الدلال .

● غنم : يعرفون غنيمة الحرب والظفر بمال العدو . والغنم : الفوز بالشيء من غير مشقة . ومن عباراتهم :"الغنم بالغرم" والغنم : القطيع من الماعز والضأن . والغنام: صاحب الغنم والقائم عليها ، والمغنم من معجمهم .

● غنّ : الغنة : صوت يخرج من الخيشوم، وكثير من العوام يعرفون حروف الغنّة عندما يتلون القرآن الكريم ، أو يتعلمون تلاوته .

● غنى : الغنى والفقر معروفان عندهم ويستعملون كلمتي الغنى والفقير كثيرا . ومن عباراتهم : الغنى غنى النفس . وأغنى الله فلانا أي جعله غنيا . وتدعو الأم لولدها قائلة : ربنا يغنيك عن خلقه يا ولدي . وغنّى : ترنم بالكلام موزونا أو غير موزون . واستغنى : اغتنى . والأغنية: ما يترنم به من الكلام الموزون وغيره ويجمعونها على الأغاني.والغناء ضد الفقر. والغناء التطريب . والغني : من أسماء الله الحسنى ، ومن أسمائهم عبد الغني، وكذلك المغني والمغنّي : محترف الغناء .

● غاث : غاثه الله وأغاثه : أعانه ونصره. وأغاثهم الله برحمته : كشف شدتهم . والاستغاثة : طلب الغوث .

● غار:غار الماء: ذهب في الأرض . وأغار الجيش على الأعداء.والغار : كل منخفض من الأرض ، والبيت المنقور في الجبل . والغارة : الهجوم على العدو . والمغار والمغارة : الغار في الجبل . وفلان     مغوار أي مقاتل كثير الغارات على أعدائه.

● غاص : غاص في الماء غوصا : نزل تحته. وغاص في البحر على اللؤلؤ : نزل تحت الماء ليستخرجه . وفلان يغوص على حقائق العلم ، وما أحسن غوصه عليها !. والغواص : الشديد الغوص ، ومن يحترف الغوص ، والمجتهد في تدبير معاشه . والغواصة : سفينة حربية مهيأة للغوص في الماء والمكث فيه لصيد سفن العد و(محدثة) والمغاص : موضع الغوص ومنه مغاص اللؤلؤ للمكان الذي يستخرج منه .

● غاط:غوط البئر إذا حفرها وأبعد قعرها. وتغوط : تبرز . والغوطة : مجتمع النبات والماء ومنه غوطة دمشق ، وهي أحد منازه الدنيا السبعة لكثرة ما فيها من الرياض والفاكهة والرياحين . والغيط من الأشياء البعيد القعر ومنه بئر غويطة . والغيط عند أهل مصر : الحقل .

● الغاغة : يستعملون هذه الكلمة بمعنى الغوغاء ، وهي الصياح والجلبة ، والسفلة من الناس لكثرة لغطهم وصياحهم .

● غاله : لا يقولون : غاله بمعنى أهلكه ، وإنما يقولون : اغتاله ، والاغتيال : الأخذ على غفلة ، والاغتيالات السياسية من معجمهم، والغول : كل ما أخذ الإنسان من حيث لا يدري فأهلكه ويعدونه أحد المستحيلات الثلاثة ، وهي (الغول والعنقاء والخل الوفي ).

● غوى : غوى فلان إذا أمعن في الضلال، وأغوى فلان فلانا : أضله ، وكذلك استغواه .

● غاب : غاب يغيب – بكسـر حرف المضارعة وغياب وغيب وغيبة وغيبوبة ، وتغيب واغتاب وجل ما أخـذ من هذه 
المادة من معجم العوام .

● غاث : غاث الله البلاد : أنزل بها المطر، الذي يسقي الزرع ويدر الضرع .

● الغادة من الفتيـات : النـاعمة اللينة 
ويسمون بها بناتهم .

● غار: غار الرجل على المرأة وغارت المرأة على الرجل فالرجل غيران والمرأة غيرى ، وفلان غيار ، وهي غيارة – إذا انصرف أحدهما عن الآخر . وغير الإنسان ثيابه أو دابته أو داره أو نحو ذلك. وغير الشيء : بدل به غيره ، ويقولون : غيرت داري إذا بناها بناء غير الذي كان .

كما يقولون : غيرت مسكني إذا انتقل إلى مسكن آخر . والغيار بمعنى البدال ، وهو البدل من كل شيء ، ومنه الغيار على الجرح . و"غير" من الكلمات الكثيرة الدوران على ألسنة العوام ، لكنهم يكسرون أوله. ولا ضير على الفصحى  إذا ضمت (غير) بكسر أولها إلى معجمعها .

● الغيط : يطلقه أهل مصر على الحقل ، كما تقدم .

● غاظه : أغضبه أشد الغضب ، وغايظه وغيظه وهو مغتاظ وعوام مصر يحدثون به قلبا مكانيا ، فيقولون : فلان اتغاظ من فلان وهو متغاظ ويكسرون الميم في الكلمة الأخيرة . وكلمة الغيظ تجري على ألسنتهم كثيرا ولكنهم يكسرون أولها .

● غامت السماء : غطاها الغيم : وغيمت السماء،وتغيمت،والغيم:السحاب، والغيمة: القطعة من السحاب ، ويستعملون الغيم والغيمة بكثرة ولكنهم يكسرون الغين .

● الغاية : من معجمهم ، وكثيرا ما يقرنونها بكلمة النهاية ، فيقولون : … بلغ الغاية والنهاية في الجودة ، وبلغ فلان غايته، وغاية الأمر : كذا وكذا . والغايات من معجمهم ، ويحرفون كلمة غاية في نحو قولهم : فلان غيته كذا ، يعنون رغبته وهدفه . أما قول العرب : هو ولد غية بمعنى ولد زنية " نقيض " هو ولد " رشدة " فلا يعرفونه .

باب الفاء

● فأد : الفؤاد بمعنى القلب ، ومن أسمائهم: فؤاد ، ومنهم من يحفظ هذه العبارة القرآنية :" إن السمع والبصر والفؤاد كل أولئك كان عنه مسئولا " ويجمعون الفؤاد على الأفئدة ، ومنهم من يحفظ قولـه تعالى : " نار الله الموقدة التي تطلع على الأفئدة " ويذكرونها إذا أصابهم وجع شديد .

● الفأر : حيوان معروف ، وتسهل الهمزة عند العامة والخاصة ، ويجمع على فيران ، وفأرة النجار التي يقشر بها الخشب معروفة عندهم ، ( محدثة )، ويكنون بقلة الفيران عند الفقر .

● الفأس : آلة ذات يد ملساء من الخشب وسن عريض من الحديد ، يستخدمها الفلاح كثيرًا في حقله ، يحفر بها ويعزق الأرض ، ويسهلون همزتها ، ويقولون في 
جمعها : فوس ، بإسقاط الهمزة.

● فأفأ : من كلامهم : فلان يفأفئ في كلامه، ويسكنون حرف المضارعة عند الوصل،ويكسرونه إذا جاء في أول الكلام.

● الفأل:قول أو فعل يستبشر به ، وتسهل 
الهمزة.ومما يجري على ألسنتهم:فلان دائما متفائل، ولكنهم يكسرون الميم ويسكنون التاء . ومن كلامهم : خذوا فألكم من صغاركم ، مع إبدال الذال دالا.

●الفئة:الفئات أكثر شيوعًا على ألسنتهم من الفئة، وبخاصة عند الترشيح لمجلس الشعب أو مجلس الشورى. ومنهم من ينطق الجمع بكسر الفاء وتشديد الياء المفتوحة .

● فته: دقه وكسره . ومن عباراتهم : أحب الرقاق المفتوت باللبن . والفت : كسر الخبز والمشربة بماء اللحم (مولد) . ولا يعرفون الثريد .

● فتح : فتح الله عليه : هيأ له سبل الخير. وفتح الباب المغلق . وفتح الكتاب . وفتح المسلمون مصر . وفتح القاضي الجلسة . وفتح قلبه لفلان . وافتتح الكلام باسم الله. وانفتح الباب . وتفتح اللوز عن القطن . والفاتحة من الكتاب الكريم : سورة الحمد. والفتاح اسم من أسماء الله الحسنى . والفتاحة (مجمعية) والمفتاح : آلة الفتح، والمفاتيح جمعه .

● فتر: فتر الماء الساخن . وفتر العامل عن العمل.وفتر البرد. وفتر السحاب. والفاتر: ما بين الحار والبارد.والفتر : ما بين طرف الإبهام وطرف السبابة إذا فتحتهما .

● فتش : فتش الشيء ، وفتش عن الشيء، والفتاش : الذي يكثر التفتيش ويتتبع أمور الناس ، والمفتش : موظف يقوم بتفتيش أعمال حكومية أو غيرها (محدثة ) والعوام يقولون : فتش فلان سر فلان أي أذاعه ولم يحفظه .

● فتق:الفتق بمعنى الشق . والمفتقة : أخلاط من عقاقير وأفاوية تعقد بالزيت والعسل وتؤكل للتسمين ( محدثة ) والفتق: بروز جزء من الأمعاء من فتحة في جدار البطن.

● فتك : فتك به : غدر به واغتاله ، أو قتله مجاهرة . وفتك القطن : نفشه . والفتاك : الشديد الفتك .

● فتل: فتل الحبل ونحوه: لواه وبرمه، فهو مفتول،وفتل الشيء فتله. والفتلة : القطعة من خيط القطن والحرير ونحوهما (محدثة) والفتيلة : ذبالة السراج معروفة عندهم .

● فتن : فلان فتنه المال ، أو فتنته الدنيا ، أو فتنته المرأة بمعنى شغلته وصرفته عما يجب عليه أن يؤديه . وهو مفتون بكذا . والفتان: الشيطان .

● فتاه: فتاه فتوا – غلبه في الفتوة ، والذكر فتى والأنثى فتاة ، واستفتاه في أمر أو مسألة أو شأن : سأله رأيه . والمفتي : من يتصدى بين الناس وهو فقيه تعينه الدولة ليجيب عما يشكل من المسائل الشرعية . ومنهم من يحرف كلمة الفتوة وينطق بها الفتونة، ولكن أكثرهم يقولون: الفتوة.

● فجأ : فجأة الأمر ، وفجأه ، فجأة ومفاجأة ، والفجأة : ما فاجأ الإنسان ، وموت الفجأة ما يأخذ الإنسان بغتة ، وهو موت السكتة .

● الفج : الطريق الواسع البعيد معروف من قوله تعالى: " وأذن في الناس بالحج يأتوك رجالا وعلى كل ضامر يأتين من كل فج عميق ".

● فجر : يعرفون الفجور بمعنى الانبعاث في المعاصي بغير اكتراث . وفجر الرجل القذيفة : أشعلها لتنفجر (محدثة ) . وانفجر اللغم . وانفجر فلان باكيا . والفجر : الصبح . والفاجر : الفاسق غير المكترث . وفلان من الفجار أو من الفجرة. والفجرة : انكشاف ظلمة الليل عن نور الصبح ، ويفرقون بين الفجر الصادق والفجر الكاذب . والمتفجرات : مواد كيماوية ناسفة تصنع منها القذائف 
والألغام (مجمعية).

● فجل : لا يعرفون من هذه المادة إلا الفجل وواحدته فجلة ، ويكسرون الفاء وهي في اللغة الفصحى بالضم .

● فحش:الفاحشة بمعنى القبيح من قول أو فعل.وجمعها الفواحش.والفحشاء،ينطقونها بحذف المد والهمزة من آخرها ، ويضعون مكانهما تاء التأنيث، فيقولون مثلا : فلان يمارس الفحشة ، وربما أرادوا بها الزنا .

● فحص : فحص الطبيب المريض : جسه ليعرف ما به من علة . وفحص عن الأمر: استقصى في البحث عنه . وفحص الكتاب ونحوه: دقق النظر فيه ليعلم كنهه. وفحص الإنتاج العلمي لفلان تمهيدًا لتعيينه أو لترقيته .

● فحفح:يقولون من هذه المادة : فحفحت رائحة الطعام ، إذا انتشرت في أنحاء البيت، وهذا المعنى ليس في القاموس المحيط ولا في لسان العرب .

● فحل : يعرفون الفحل بأنه الذكر القوي من كل حيوان ، والفحل الفحيل: الكريم المنجب . واستفحل الأمر إذا تجاوز الحد . ومن عباراتهم : فلان مستفحل علينا، ولكنهم يكسرون الميم التي في  أوله.

● الفحم : الفحم معروف عندهم وهو مادة سوداء ذات مسام تتخلف من إحراق الخشب ونحوه إحراقا جزئيا ، ويفرقون بين الفحم النباتي والفحم الحجري ، ويقولون لبائع الفحم : فحام ، كما يقولون للصبي إذا اشتد بكاؤه : الولد انفحم من شدة البكاء .

● فخت : لا يعرفون من هذه المادة إلا قولهم: فلان فخت عين فلان بمعنى فقأها، ولا يوجد هذا المعنى في القاموس المحيط ولا في لسان العرب ، والذي فيهما : فخت رأسه بالسيف : قطعه ، وفخت الإناء كشفه ..

● فخذ : يعرفون الفخذ ، لكنهم يسكنون الخاء ويقلبون الذال دالا، وتسكين الخاء فصيح ، أما قلب الذال دالا فقد شاع عند العوام .

● فخر : الفخر معروف عندهم ، وكذلك : افتخر فلان بكذا ، وتفاخر بمعنى تعاظم وتكبر ، وتفاخر القوم : فخر بعضهم على بعض . والفخار : أوان تصنع من الطين وتحرق.والفاخورة: مصنع الفخار (محدثة).

● فخفخ : الفخفخة تجري على ألسنتهم وهي الفخر بغير حق .

● فخم : الفخامة : عظم القدر ، وفخمه عظم قدره ورفعه ، والشيء الفخم من معجمهم .

● فدغ : فدغ الشيء فدغا : كسره . وانفدغ الشيء : لان عن يبس .

● فدم : رجل فدم : ثقيل الفهم غبي .

● فدن : الفدان في مصر : مقدار من الأرض الزراعية مساحته 3/3331 قصبة، أو 4200 متر مربع ، وجمعه : فدادين .

● فدى : فداه فداء : استنقذه بمال أو غيره فخلصه مما كان فيه . وفاداه مفاداة وفداء: دفع فديته ، أو قبل فديته وفداه بنفسه : فداه وقال له جعلت فداك . وتفادى الأمر تحاماه . والفداء ما يقدم من مال ونحوه ، وهو في بعض العبادات . والفدائي : المجاهد في سبيل الله أو الوطن، مضحيا بنفسه، والجمع : فدائيون (محدثة) 
والفدية من معجمهم بنطقها الفصيح .

● فرتك : فرتك الشيء : قطعه مثل الذر، وفرتك النسيج ونحوه : نقضه وأفسده .

● فرج : فرج الله الكرب أو الغم : كشفه . وأفرج عن الحبيس أطلقه . وأفرج عن المال: أعطاه لصاحبه أو طالبه. وانفرج الهم : انكشف . وتفرج الرجل على كذا: تسلى بمشاهدته . وتفرج على السلعة: عاينها عند الشراء (محدثة) ، والفرج بفتح الفاء والراء من معجمهم ، ومن عباراتهم: فرج الله قريب . والفرجة: مشاهدة ما يسر (محدثة) ، والفرجية : ثوب واسع الأكمام يتزيا به علماء الدين (محدثة) ، والفروج : فرخ الدجاجة والجمع : فراريج. ومن محفوظاتهم : "اشتدى أزمة تنفرجي ".

● فرح : الفرح بمعنى السرور والرضا الابتهاج . والفرح بمعنى بطر النعمة . والفرح : حفلة العرس على المجاز (محدثة) والفرحة : السرور والبشرى . وفرح فلان 
فلانا : سره بأمر من الأمور .

● أفرخ: من معجمهم: فرخت البيضة إذا انفلقت عن الفرخ . وفرخ الزرع إذا نبتت أغصانه . والفرخ : كل صغير من الحيوان والنبات والشجر وغيرها ، ومن الزرع : ما انفلق عنه الحب . ومن الورق: صحيفة تختلف مقاييسها حسب حاجة الاستخدام للكتابة والطباعة (محدثة) وجمعه : فروخ . والمفرخة : موضع الاستفراخ وجمعها على مفارخ .

● فرد : فرد الشيء : إذا جعله أفرادا ، وفرد الأشياء : إذا باعد بين بعضها وبعض (محدثتان ) . وانفرد بالأمر : استبد ولم يشرك معه أحدا . واستفرد بالأمر أو الرأي:انفرد.واستفرد فلانا: خلا به.والإفراد يعرفه الحجاج وهو عدم الجمع بين الحج والعمرة في الإحرام . والفرد : وعاء من الخوص توضع فيه الحبوب كالقمح والأرز ونحوهما (محدثة) والفرد: الواحد، والأنثى : فردة والفردية: نزوع الفرد إلى التحرير من سلطان الجماعة (محدثة ) ومن أسماء بناتهم "فريدة" وبحذف التاء يسمى الذكر "فريد".

● فردوس : يعرفون الفردوس اسما من أسماء الجنة ويدعون قائلين اللهم إنا نسألك الفردوس الأعلى ، ويطلقون اسم " فردوس" على بناتهم .

● فر : الفرار بمعنى الهروب . ومن فكاهات العوام ما ينسبونه إلى شيخ الخفراء من قوله لمأمور المركز بلاغا عن حادث ضرب : "قبضنا على المضروب والضارب فر هاربًا يا فندم " . ويقول رئيس الجماعة في الجيش عمن غاب بدون إذن : "فلان بلغ فرار يا فندم :.

● فرز : فرز الشيء بمعنى ميزه ونحاه . وفرز القطن ونحوه : فصل رديئه عن جيده . وتحديد موعد الفرز للمجندين لأخذ اللائق منهم بالخدمة . والإفراز معروف كإفراز العرق من مسام الجسد . والفراز : من يقوم بفرز الأشياء ليميز الطيب من الرديء ومن كلامهم هذا شيء مفروز أو هو على الفرازة .

● فرس : افترس الفريسة : صادها وقتلها. والفارس : الماهر في ركوب الخيل . وسلاح الفرسان معروف في الجيش ، والفرسان هم الذين يحاربون على ظهور الخيل . والفراسة : العلم ببواطن الأمور ، ولكنهم يفتحون الفاء في أولها ، والفصيح كسرها ، ومن كلامهم : فراسة فلان لا تخيب والفرس واحد الخيل للذكر والأنثى. وفرس البحر: جنس من الأسماك، وفرس النهر : حيوان ثديي معروف . والفريسة : ما يفترس السبع من الحيوان .

● فرش : فرش النبات يفرش – بكسر حرف المضارعة : انبسط على وجه الأرض . وفرش الشيء فرشا : بسطه . وفرش لفلان بساطا أو نحوه : بسطه له في ضيافته. وفرش الدار ونحوها بالحجارة: بسطها فيها . وانفرش الشيء : انبسط . والفراش معروف عندهم . والفراش : ما يفرش من متاع البيت . والفراشة : واحدة الفراش . والفراشة حرفة الفراش (مجمعية) والفراش : من يتولى أمر الفراش وخدمته في المنازل ونحوها (مجمعية) ومن يؤجر الفرش للناس في الأعراس والمآتم ونحوها من سرادقات وبسط وكراسي (مج) والمفرش : غطاء يبسط فوق المائدة ونحوها (محدثة) ومن المعروف عندهم الشقة المفروشة .

●فرشح : بمعنى باعد ما بين رجليه . ومن كلامهم : فلان قاعد مفرشح – محرفة -. وفرشحت الدابة وسعت ما بين رجليها للحلب .

● فرص : يعرفون من هذه المادة "الفرصة" وهي الشيء المرغوب فيه يسنح ويتسابق إليه الناس ، ويقال : انتهز فلان الفرصة إذا اغتنمها وفاز بها (وهذا التعريف من المعجم الوجيز) والفرصة بالصاد وبالسين، وهكذا ينطقها العوام . ويقول بعضهم لبعض: هذه فرصتك فاغتنمها ، وهذه فرصتك الأخيرة . والفرصة : النوبة تكون بين القوم يتناوبونها علىالماء . ويقولون لصاحب النوبة جاءت فرصتك من السقى.

● فرض : الفرض معناه عندهم ما أوجب الله على عباده ، وما يفرضه الإنسان على نفسه . والفريضة : ما أوجبه الله على عباده من حدوده التي بينها بما أمر به ونهى عنه ، والحصة المفروضة بقدر معلوم في الزكاة أو في الميراث ونحوهما . وكثيرا ما يقولون : نفرض أن كذا حدث فماذا نفعل؟ ويكسرون حرف المضارعة . ومن عباراتهم : نفترض حصول كذا بكسر حرف المضارعة أيضا ، ويستعملون من هذا الفعل الماضي والأمر . ويفرقون بين السنة والفرض في العبادات .

● فرط : في معجمهم : انفرط العقد ، إذا تفرقت حباته وهي محدثة ، وفرط في الأمر إذا قصر فيه . والفراطه آلة يفرط بها حب الذرة (محدثة) ويسمونها (مكنة تفريط) وفرط حمل الجمل ، ويفرطه ، وأفرطه بمعنى إنزاله عنه وفك الحبال التي يربط بها المحمول.

● فرطح: فرطح الشيء : بسطه ووسعه . ومنه رغيف مفرطح ، بكسر الميم عندهم.

● فرطس : يعرفون فرطوسة الخنـزير ، ويفتحون الفاء ، والفصيح ضمها .

● فرع:في معجمهم من هذه المادة الفرع، والفروع ، وتفرع ولكنهم يسكنون التاء في أوائل هذا الفعل ويجتلبون همزة وصل في أوله ليمكن النطق به،ومتفرع من كذا، مع كسر الميم وإسكان التاء . وهو فارع الطول . وفلان فارعة . وفروع الشجر أغصانها . وفروع الرجل أولاده . وفروع الموضوع ما نشأ عنه .

● فرعن:تفرعن فلان إذا تجبر وطغى وتخلق بأخلاق الفراعنة (مولد) وفرعون : ملك مصر في التاريخ القديم ، وقصته معروفة عند العوام . وهم فراعنة أي طغاة ظلمة.

● فرغ : فرغ الإناء مما كان فيه أي خلا، وهم يضمون الفاء والراء . والإناء فارغ أي خال مما كان فيه . واستفرغ فلان إذا قاء واستفرغ مجهوده في كذا : بذله كله فيه واستقصاه. وتفرغ من العمل : تخلى عنه. وتفرغ للعمل: تخلَّى له . والفراغ والمفرغ. ومن الشائع بينهم : كلام فارغ، وفلان مخه فارغ ، وبيته فارغ . وبين بيتنا وبيتكم فراغ أي مكان خال . وفرغ الشيء : أخلاه .

● فرفر : فرفر القطن إذا نفشه ونقضه . والفرفور : الغلام الشاب بفتح الفاء .

● فرق : بين الشيئين فرقا : فصل وميز أحدهما عن الآخر.وفرق بين المتخاصمين: حكم وفصل . وفرق الشيء : قسمه . وفارقه : باعده . وفرق القاضي بين الزوجين : حكم بالفرقة بينهما . وفرق الشيء : جعله أجزاء ووزعه . وتفرق الرجلان : ذهب كل منهما في طريق . والفاروق اسم كثير من الرجال ، ولقب أمير المؤمنين عمر بن الخطاب ، واسم ملك مصر قبل الثورة . والفراق والفرقة والفرقان والفرق والفريق والفارق والفرقة ومنه : فريق الألعاب ، وفرقة المطافئ والفرقة المدرسية (محدثة)

● الفرقد : نجم قريب من القطب الشمالي ثابت الموقع تقريبًا ، يهتدى به وهو المسمى بالنجم القطبي ، ولكن العوام في مصر يسمونه : "وتد النجم" .

● فرقع: الشيء إذا فجره وسُمِع له صوت، وفرقعة الأصابع معروفة ، والمفرقعات : المتفجرات ، وهي مواد قوية الانفجار تستعمل في الحرب والهدم وبعض الصناعات (محدثة).

● فرك : فرك الشيء إذا حكه ليزيل ما عليه من القشر. والفريك معروف عندهم وهو أول ما ينضج من الذرة أو البُر ، والبر يشوى أول نضجه ثم ييبس ويجش ويطبخ (محدثة) والمفروكة : طعام لأهل مصر،يتخذ من فطير الذرة ، يفرك ويغطى 

باللبن والزبد (مولد).

● فرم : فرم اللحم فرما : فراه     (محدثة) والفرامة: آلة الفرم (مجمعية) والمفرمة هي الفرامة ، ويستعملونها    بفتح الميم ، والفصيح كسره لأنها اسم  آلة .

● الفران : الخباز . والفرن : موقد للخبز وغيره . والأفران معروفة عندهم .

● فرهد: فرهدت نفس الغلام إذا ضاقت. 

والفرهود والفرهد من الغلمان : الحسن الممتلئ . وفرهد الغلام امتلأ وحسن . والعوام يستعملون الفعل من هذه المادة متعديا فيقولون : هذا الشيء فرهدني بمعنى أتعبني وأجهدني . ومن أسمائهم فرهود، ولكنهم يفتحون الفاء ، والفصيح ضمها قياسًا على : فعلول .

● الفرو : جلد بعض الحيوان ، والفروة : الجلدة ذات الشعر ، ويعرفون فروة الرأس، وفروة الدب ، وفروة الأرنب ، وفروة الثعلب ، ويميزون بينها ، ويستخدمونها . وأبو فروة معروف عند المصريين،يشوي وينـزع قشره ثم يؤكل.

● فرى : فرى الشيء : فتته . ويقولون : فلان افترى بمعنى تجبر وظلم غيره ، ويقولون : هو يفتري على الله الكذب .

● فزر : فزر الثوب ونحوه إذا شقّه . وفزّر الثوب . وانفزر الثوب وتفزر . ومن معجمهم العامي الذي لم أجد له أصلا في القاموس المحيط، ولا في لسان العرب قولهم: فزّورة وجمعها على فوازير ، ولهذا اللفظ عندهم شيوع كبير .

● فزّ : بمعنى فزع ، وبمعنى نشط وتوقد ، واستفز فلان فلانا بمعنى أثاره وأزعجه ، والفزة الوثبة بالانزعاج .

● فزع : من معجمهم الفزع بمعنى الخوف والذعر .

● الفستان : ثوب مختلف الأشكال والألوان، من ملابس النساء (ج) فساتين (مع).

● الفستق : معروف عندهم ، ولكنهم يبدلون السين زايا ، والتاء دالا ، فيقولون: فزدق . ويقولون : لون فزدقي، أي ذو خضرة تشبه لون الفستق .

● فسح : فسح له في المجلس : وسع له ليجلس . وانفسح المكان اتسع . وانفسح صدره:انشرح.وتفسح: طلب الفسحة من عمل ليستريح . والفسحة الراحة في أثناء العمل، أو الراحة بين عملين (محدثة).

● فسد : فسد اللحم أو اللبن ونحوهما فسادًا إذا أنتن أو تلف . وفسد العقد ونحوه إذا بطل . وفسد الرجل إذا جاوز الصواب والحكمة . وفسدت الأمور إذا اضطربت وأدركها الخلل . وأفسد فلان بيني وبين فلان . وأفسد الرجل القوم إذا أساء إليهم ففسدوا . والفساد معروف عندهم وكذلك المفسدة والمفاسد .

● فسر : فسّر، ويفسر بكسر حرف المضارعة ، والتفسير والاستفسار عن كذا من معجمهم.

● الفسطاط: لا يعرفون البيت الذي يتخذ من الشعر بهذا الاسم ، وإنما يطلقون عليه اسم الخيمة ، ولكنهم يعرفون جامع عمرو بن العاص بالفسطاط بمصر القديمة.

● فسفس : من التداول بين الصغار في مصر قولهم : فلان فسفس اللعبة إذا أفسدها أو عطلها . ولا يعرفون فسفس فلان بمعنى : اشتد حمقه ، ولا الفسفاس ، ولا الفسفس، ولا الفسيفساء .

● فسق : فسق فلان إذا عصى وخرج عن حدود الشرع ، فهو فاسق ، وجمعه فساق وفاسقون،وهي فاسقة . وفسق فلان فلانا عده فاسقا، والفسق والفسوق: العصيان. والفسقية:حوض من الرخام ونحوه مستدير غالب ، توضع فيه نافورة ، تكون في القصور والحدائق والميادين (دخيل).

● فسل: الفسيلة : النخلة الصغيرة ، تقطع من الأم ، أو تقلع من الأرض لتغرس في مكان آخر . والرجل الفسل الذي لا مروءة له .

● فسا : يشددون السين في استعمالها فيقولون : فسّى إذا أخرج ريحًا من مفساه بلا صوت يسمع . والمفسى : مخرج الريح من الحيوان . ويحرّفون الفساء فينطقونها بكسر الفاء والسين وبعدهما هاء .

● فشج : يقولون فشج بتشديد الشين إذا فرج بين ساقية لبول أو غيره . ومنهم من ينطقها مخففة ، ومن عباراتهم : فلان فشج على فلان وبرك فوقه .

● فشخ : فلان فشخ إذا استرخى وارتخت مفاصله ، وخارت قواه .

● فش: فش الورم إذا خف وهبط . وفش غليله إذا نفس عن نفسه وخف غضبه . وفش القفل إذا فتحه من غير مفتاح . وانفش الجرح إذا هبط ورمه ، ومن كلامهم : انفشت علة فلان إذا زال . والفشة معروفة عندهم ، وهي تفش ما فيها من الهواء (محدثة) والفشوش من الأشـياء: ما لا فائـدة فيه ومن عباراتهم 

المتداولة : النتيجة فشوش .

● فشفش : فشفش الشيء : أتلفه وأفسده ، هذا استعمالهم لهذه الكلمة ، أما المعنى المدون في المعجم الوسيط فهو : فشفش : ضعف رأيه ، وفي قوله : أفرط في الكذب.

● فشل : فشل في عمله إذا أخفق فيه فهو فشل، والعامة تقول : فاشل وهذا المعنى مجمعي ، وهو كثير الاستعمال عندهم . وفشل فشلا : تراخى وجبن . وفشل عن الأمر : هم به ثم عجز عنه ونكل .وقد ألحقت العامية بهذه المادة كلمات (فشول وفشولة ومفشولة ) والخباز يقول: العجينة مفشولة إذا كانت غير متماسكة .

● فشا : أفشى فلان سر فلان إذا أذاعه 

ونشره. وتفشى الخبر : انتشر . وتفشى المرض في القوم : انتشر فيهم وعمهم .

● فصح : الفصاحة انطلاق اللسان بكلام صحيح واضح ، والوصف منها الفصيح . وعيد الفصح معروف عند النصارى . وفلان يتفاصح – بكسر حرف المضارعة وإسكان التاء ، وربما جعلوا قبل الهاء  باء.

● فصد : الفصد : إخراج مقدار من دم الوريد بقصد العلاج . وأبو فصادة طير من الفصيلة الفتاحية ، يتغذى بالحشرات _ معروف .

● فص: فصص الشيء: فصله وانتزعه من غيره . والفص : ما يركب في الخاتم من الحجارة الكريمة وغيرها ، ومن الليمون ونحوه ، أو الثوم ونحوه : الفلقة من فلقة . وفص العين : حدقتها . وفص الشيء جوهره . والجمع فصوص . والفصاص: صانع الفصوص للخواتم . وفصص الموضوع: وضحه وبينه.

● فصفص : فلان إذا أتى بالخبر اليقين ، وبين الحقيقة . وفصفص عندهم بمعنى فصص ، يقولون : فصفص البرتقالة للصغير أي : جعلها فصوصا ليسهل عليه أكلها .

● فصل : فصل بين الشيئين فصلا ، إذا فرق بينهما. وفصل الحاكم بين الخصمين: قضى وفصل الشيء عن غيره : أبعده . فصل الشيء : قطعه . وفاصل شريكه : فض ما بينهما من شركة . وفصل الخياط الثوب: قطعه على قد صاحبه . وانفصل الشيء : انقطع . والفاصل بين الشيئين معروف وكذا الفاصولية. والفصل: أحد فصول السنة الأربعة . والفصل أحد أقسام المدرسة ، ويسمى الصف ( محدثة ) والفصلة النخل المنقولة من موضعها . والفصيلة : فرقة من الجيش . والمفصلة أداة من حديد ونحوه ذات جزأين يثبت الأول في مصراع الباب والثاني في عضادته (محدثة) وجمعها مفصلات .

● فضح: فضحه كشف معايبه،فهو فاضح وهي فاضحه . والعوام يلحقون نون الوقاية باسم الفاعل فيقولون : فلان فاضحنى ، وفلانة فاضحاني ، ولهذا صلة بما وصفه النحاة بالشذوذ . ويقولون افتضح الرجل بمعنى انكشف معايبه ، لكنهم يقدمون التاء على الفاء في أكثر استعمالاتهم فيقولون : اتفضح . والفعل الفاضح ما يخدش الحياء ، والفضيحة بمعنى العيب جمعها عندهم فضايح بالياء على الأصل دون قلبها همزة .

● فضّ : فضّ الجمع إذا فرقه ، وفضّ المال على الفقراء إذا وزعه عليهم، وفضّ الأمر إذا قطعه ، وفضّ الله فاه ، دعاء عليه، ولا فض فوك ، دعاء له . فضّض الشيء إذا طلاه بالفضة أو حلاه بها . وانفضّ الجمع إذا تفرق ، وانفض الشيء إذا تكسر . والفضة معروفة ، ويتختمون بها ويصنعون منها بعض الحلي ، وتستخدم في سك النقود.

● فضفض : فضفض الثوب إذا وسعه . وثوب فضفاض أي : واسع . ومن كلامهم فلان فضفض عن نفسه إذا أزال همه وحزنه بالكلام أو البكاء ، ولم يرد هذا المعنى في المعجم الوسيط ، ولعله مجاز من قولهم : عيش فضفاض .

● فضل : فضل الشيء إذا زاد على الحاجة . وهذا رجل فاضل . والفضيلة صفة من الصفات الحسنة . وفلان أفضل من فلان . وهو يفضّل شيئا على شيء . والناس يتفاضلون. إذا تنافسوا في الفضل. تفضّل فلان على فلان بكذا ، إذا أعطاه عطاء كثيرًا . والفاضل : الباقي الزائد على الحاجة. والفضالة : البقية من الشيء – ويكسرون الفاء والفصيح ضمها . والفضل الإحسان . والفضلة : ما بقي من الشيء، وللفضلات مواسم للبيع والشراء. والفضول : الذي لا فائدة فيه ، والفضولي من الرجال: المشتغل بالفضول. والفضائل غير الرذائل ، وهم ينطقون الهمزة ياء .

● فضا : المكان فضاء : خلا . والفضاء : ما اتسع من الأرض أو الخالي منها .

● فِطحْل : الفطحل : الغزير العلم . وقول المولدين لكبار العلماء : فطاحل ، على التشبيه (مولد) ينطقون هذا الجمع نطقًا سليما . أما المفرد فينطقونه بقولهم : فلان فطحول.

● فطر : فطر الله العالم : أوجده . وأفطر 

الصائم : قطع صيامه بتناول المفطر . وأفطر فلان : تناول طعام الصباح . وأفطر على كذا ، إذا جعله فطوره . وعمل يفطر الصائم أي يفسد صومه . وفطر الصائم إذا قدم له ما يفطر به . وانفطر الشيء إذا انشق ، ومن كلامهم : بكى الصغير حتى انفطر ، على المجاز . وعيد الفطر،وزكاة الفطر، وصدقة الفطر. والفطرة : الطبيعة السليمة التي لم تشب بعيب. والفطور: تناول الصائم طعامه بعد غروب الشمس.وتناول الطعام الأول في الصباح (مجمعية) والفطير: كل ما أعجل به قبل نضجه ، والرأي الفطير : الفاسد . والفطيرة خبزة تؤدم بزيت ونحوه ، ولها أنواع (مولدة) وتجمع على فطاير بالياء والفصيح بالهمزة.

● فطس : مات من غير علة ظاهرة . وفطس إذا انخفضت قصبة أنفه ، فصار : أفطس ، والأنثى فطساء ، ولكن العوام يقولون : فطسة بتاء التأنيث .

● فطم : فطمت المرضع الرضيع : قطعت عنه الرضاعة ، فهي فاطم وفاطمة . وانفطم الرضيع إذا انقطع عن الرضاع . وانفطم عن الشيء : انصرف . والفطام : انقطاع الولد عن الرضاع . والفطيم : المفطوم ذكرًا كان أو أنثى . ويعرفون السيدة فاطمة الزهراء ، ويسمون بناتهم باسمها ، كما يعرفون الدولة الفاطمية التي أسسها المعز لدين الله الفاطمي (سنة 359هـ - 567هـ ) .

● فطن : الفطانة والفطنة وفطين وفطن وفطّنه بالأمر أي جعله يفطن له .

● فظّ : يعرفون الفظاظة بمعنى القسوة والإساءة ، ويقولون : عند فلان فظاظة ويصفونه بقولهم : هو فظّ . ومنهم من يحفظ خطاب الله لرسوله صلى الله عليه وسلم بقوله:" ولو كنت فظا غليظ القلب لانفضوا من حولك ".

● فظع : هذه المادة مستعملة عندهم ومن 

ألفاظها : الفظاعة والفظيع وفظع الأمر واستفظع الأمر إذا رآه فظيعًا .

● فعفع : في أمره إذا أسرع . والفعفاع : الجبان – لا يعرفون هذين المعنيين ، ولكنهم يستعملون هذا الفعل في معنى إقلاق النائم ، فيقولون : فلان فعفع فلانا إذا أقلق نومه .

● فعل: فعل الشيء إذا عمله ، وافتعله إذا اختلقه وزوره ، وانفعل بكذا إذا تأثر به انبساطًا وانقباضا.وتفاعلا : أثر كل منهما بالآخر . والفاعل العامل الذي يشتغل في أعمال شاقة كالبناء وغيره،ومن كلامهم: فلان يشتغل في الفاعل . ومنه: فلان له فاعلية في هذا الأمر ، أي له تأثير في إنجازه (مجمعية) والمفاعل الذري (مجمعية).

● أفعى : الأفعى حية من شرار الحيات قاتلة، وجمعها الأفاعي .

● فقد : الشيء فقدًا وفقدانًا : ضاع منه. يقال فقد الكتاب، وفقد المال، خسره وعدمه. وفقد الصديق ، وفقدت المرأة زوجها ، وفقد الرجل زوجه ، فهو فاقد، والمفعول مفقود وفقيد . وافتقد فلانا: سأل عنه عند غيابه . وتفقد أحوال القوم: دقق النظر فيها ليعرفها حق المعرفة. والفاقد من النساء التي مات زوجها أو ولدها أو حميمها . والفقيد : المفقود .

● فقر : الفقر والفقير ، والفقيرة ، والفقراء ، وأفقر الله فلانا : جعله فقيرًا ، وفلان افتقر : صار فقيرًا ، وفقر الدم (مولد) والفقير إلى الله – كل هذا معروف عندهم .

● فقس : فقس الطائر بيضته : كسرها ليخرج الفرخ.والفقوس : نوع من القثاء.

● فقش : فقش البيضة ونحوها : كسرها بيده ليخرج ما فيها .

● فقط : الحساب : ختمه بكلمة (فقط) حتى لا يزاد عليه (مولد) .

● فقع : فقع : تشدق وجاء بكلام لا معنى له. ومن عباراتهم : فلان كلامه مفقع . وفلان فقع فلان كفا – أي ضربه بكفه. وفقع الشيء المنفوخ : ضربه بكفه فانشق وصوت . وانفقعت الكرة : انشقت . وفقاقيع الجمع معروف ، ولا يعرفون المفرد.

● فقفق : فلان فقفقت يده من كثرة العمل بالفأس ونحوها ، ويده مفقفقة .

● فقم : تفاقم الأمر : استفحل شره ، ولكنهم يسكنون التاء ، ويأتون قبلها بهمزة وصل.

● فقه : الفقيه : العالم الفطن، والعالم بأصول الشريعة وأحكامها ، ومن يقرأ القرآن ويعلمه . ويحذفون الهاء من آخر الكلمة ويقولون : فقي ، ومنهم من يكسر الفاء ويقول : فقي . والجمع عندهم : فقهه . بحذف المد والهمز ، وإلحاق الهاء في آخر الكلمة .

● فكر : فكر في الأمر بالتضعيف أشيع في الاستعمال من المخفف . والتفكير والفكر والفكرة والمفكر ، والمفكرة : دفتر صغير يدون فيه ما يراد تذكره (محدثة).

● فك : فك الشـيء : فصل أجـزاءه ، 

ويقال: فك الآلة ونحوها. وفك النقود: قدم وحدة كبيرة من العملة وحصل على ما يقابل قيمتها من العملات الصغيرة (مولد) وانفك الشيء : انفصل . انفكت العقدة ونحوها : انحلت . وتفكك الشيء  انفك . والفك : اللحى ومغرس الأسنان, ولكل حيوان فكان : أعلى وأسفل . والمفك : أداة تدار بها المسامير اللولبية لكي تثبت أو تفك ، والجمع مفكات (محدثة).

● فكه : الفكاهة تعني المزاح وما يستمتع به من طرف الكلام . والفكه الذي يكثر من الدعابة . وتفكه بالشيء : تمتع وتلذذ به . والفاكهة : الثمار اللذيذة والحلواء (ج) فواكه والفاكهاني : بائع الفاكهة ، وينطقونها : فكهاني .

● فلت : الولد الذي غلط فلت من العقاب ، أو أفلت منه . وانفلت : تخلص ونجا بسرعة، والفلتة : الأمر يحدث من غير روية وإحكام، والهفوة غير المقصودة. وبعضهم يقول: هذا من فلتات اللسان .

● فلج : يعرفون من هذه المادة : رجل مفلج الثنايا ، أي منفرجها . وفلجت المرأة أسنانها ، إذا فرّقت بينها للزينة .

● فلح : فلح الأرض للزراعة إذا أعدها بالحرث وما يتبعه من أعمال . والفلاح : محترف الفلاحة . وأفلح فلان : ظفر بما يريد . و " قد أفلح المؤمنون " أي فازوا بنعيم الآخرة . وحي على الفلاح من محفوظاتهم .

● تفلحس : من معجمهم ، لكنهم يعنون بها من يتحدث بالهراء وسخف القول مما لا يدري عواقبه ، وكأنه متطفل . أما الإلحاح في السؤال فلا يعرفونه . والفلحاس من الرجال : القبيح السمج . وإذا قالوا فلان فلحاس كان شتما .

● فلذ : الفولاذ معروف وهو نوع من الصلب متين جدًا ، ويصنع بخلط الصلب بعناصر أخرى (مجمعية).

● فلس : من هذه المادة يعرفون : أفلس فلان، إذا فقد ماله ، ويقولون عنه : فلان مفلس أو مفلس– بتشديد اللام مكسورة. وفلس القاضي فلانا : حكم بإفلاسه . والإفلاس : حالة تترتب على توقف التاجر عن الوفاء بديونه (مجمعية) والفلس والفلوس : عملة متداولة في بعض البلاد العربية، والفلوس في مصر ترادف النقود بالغة ما بلغت .

● فلسف : كلمة الفلسفة يعرفها كثير من العوام، ويعرفون بعض مشتقاتها كالأفعال وبعض الأسماء . ومن قبل كانوا يحدثون فيها قلبا مكانيا ، فيقولون "فلفسة" وفلان قاعد يتفلفس ، وهذا تطور ملموس في العامية .

● فلطح : فلطح الشيء : بسطه ووسعه ، ومنه رغيف مفلطح (وانظر فرطح).

● فلفل : فلفل الطعام : جعل فيه الفلفل . وفلفل الأرز : أنضجه دون أن يتعجن (محدثة) والفلفل معروف عندهم . والمفلفل : ما يتبل بالفلفل . والفليفلة – بوزن المصغر معروفة عندهم أيضًا ، لكنهم يحذفون لام التعريف وينطقونها (افليفلة)ويفرقون بين الحريف منها وغيره.

● فلق : فلق الشيء:إذا شقه . فلق الشيء مبالغة . تفلق الشيء : تشقق . والفلق: الشق ، وجذع النخلة يشق اثنين. والفلق مفرق الشعر في الرأس . والفلق : الصبح ينشق من ظلمة الليل . والفلقة : القطعة ويفتحون الفاء منها . والفلقة – بثلاث فتحات: خشبة وعود يتصل به حبلان تمسك بهما القدمان للجلد (مولد).

● فلك : الفلك السفينة (للمذكر والمؤنث والواحد والجمع ) وعلم الفلك معروف ، وأول الشهر فلكيًا أي بحساب علم الفلك، والمشتغل بهذا فلكي . والفليكة السفينة الصغيرة ، والعوام يقولون فلوكة (للمركب الصغير أو القارب ) .

● فل : الفلة سدادة القارورة من الفلين (محدثة) والفل اسم يطلق على الياسمين.

● الفلم : شريط تسجيلي أو تصويري ، وجمعه أفلام (مجمعية) وكلمة فلم كثيرة الدوران على الألسنة .

● الفلين : مادة معروفة عند العوام ، وتصنع منها سدادات القوارير (دخيلة).

● فلان : كناية معروفة عن العلم المذكر العاقل ، مؤنثه فلانة . ومن استعمالهم لها قولهم : اجتمعنا وحضر فلان وفلان ، دون ذكر الأسماء ، وقولهم : الشيء الفلاني أو السكن أو الأمر أو العمل – لا يصلح لك ولا يليق بك .

● فلى : لم يستعملوا المخفف منها ، وإنما استعملوا المضعف فقالوا : فلى الشعر أوالثوب أو نحوهما ، إذا بحث عما قد يكون فيه من قمل ونحوه . والأم تفلي رأس أولادها . والفلاية مشط تضيق فرج أسنانه يفلى به الشعر (مولد).

● الفلية : نبات بري معروف عند المصريين ذو رائحة عطرية ، يتداوى بالزيت المستخرج منه ولهم أغنية تقول: 

"بياع الفليه يا غالي عليه ".

● الفم : من الإنسان معروف ، وبداخله جهاز النطق وجهاز المضغ . والعوام يضمون الفاء ، ومن دعائهم لمن يحسن القول : يسلم فمك ، بكسر حرف المضارعة،وضم الفاء وتشديد الميم . وهذا 

كله عامي فصيح .

● الفنجان : هو الفنجال المعروف والجمع فناجيل أو فناجين .

● فنخ : فنخ العقد والعزم إذا لم يمضه ، وفنّخ بالتضعيف مبالغة فيه . ومن كلام العوام : خطبة فلان لفلانة فنخت – بالتخفيف–أو فنخت بالتضعيف–ومعناه: فسخت الخطبة.وربما قالوا:فنيخت بإبدال النون الثانية ياء ، هربا من التضعيف، وهذه الصيغة الأخيرة ليست في لسان العرب ولا في القاموس المحيط،ولها وجه .

● فنّد : فنّد رأي فلان : أضعفه وأبطله .

● الفندق : من الكلمات المستعملة كثيرًا الفندق والفنادق ، ( معربة ).

● الفنار : مصباح قوي الضوء ينصب على سارية عالية ، أو شبه برج مرتفع لإرشاد السفن في البحار والمحيطات إلى طرق السير وتجنب مواطن الخطر (محدثة) ( وهو المنار محرفًا ) .

● الفانوس : معروف عندهم ويجمع على فوانيس (معرب).

● فنّش:فنّش في الأمر:استرخى فيه، وفنّش عنه : نكص ورجع عنه . وهم يقولون: فلان نجح وفلان فنش بمعنى رسب.

● الفنطاس : حوض لادخار الماء العذب ، ويستعمل للتموين في السفينة . ووعاء كبير أسطواني لحفظ السوائل (محدثة) والجمع فناطيس .

● الفنيك : محلول سام مطهر ( دخيل ) ويستعملونه في تطهير دورات المياه ونحوها.

● الفن : يعرفون الفن بمعنى المهارة التي يدركها الذوق ، وجمعه : فنون . والفنان صاحب الموهبة.

● فنى : فنى الشيء إذا انتهى وجوده ، ويحفظون قوله تعالى : "كل من عليـها فان"، ومن كلامهم : فلان مبذر لو عنده مال قارون يفنيه – بكسر حرف المضارعة. ومنه أيضًا:فلان يتفانى في عمله إذا أجهد نفسه فيه حتى كاد يفنى(محدثة).

● الفهد : سبع بين الكلب والنمر ، وهو معروف عندهم .

● الفهرس : يعرفه من يعرف القراءة من العوام ، وينظر في فهرس المصحف الشريف ليستبين رقم الصفحة التي توجد بها السورة التي يريد قراءتها .

● فهم :يعرفون من هذه المادة الأفعال الثلاثة: الماضي والمضارع والأمر : فهم يفهم افهم، ويعرفون اسم الفاعل الفاهم ، واسم المفعول المفهوم،كما يعرفون المصدر الفهم.ويعرفون المزيد منها ومشتقاته أيضًا كالتفاهم والتفهيم والتفهم والاستفهام.

● فات : فات الأمر فواتا : مضى وقته. وفات فلان : مر ومضى . وفات الأمر فلانا: لم يدركه . فوت فلان الأمر : جعله يفوته . وتفاوت الشيئان : اختلفا في التقدير. ومن العبارات المعروفة : (فوت علينا بكرة) برد الفعل إلى أصله وعدم حذف عين الأجوف مع سكون لامه . ولام حرف الجر مكسورة . وهذا شائع في العامية نحو قولهم : قوم بدل قم . ونام بدل نم ..

● الفوج : الفوج الجماعة من الناس . والحجاج يسافرون أفواجًا فوجا بعد فوج، وهم ينطقونها بضم الفاء والفصيح فتح الفاء . لكن العامية تضم ما قبل الواو في كل ما شابه هذه الكلمات مثل العوم والنوم واللوم ، بضم ما قبل الواو .

● فاح : فاح الشيء إذا انتشرت رائحته طيبة أو غير طيبة . وفاحت رائحة الأمر إذا انتشرت له سمعة سيئة .

● فاد : استفاد المال وغيره : حصله . والفائدة لفظة مستعملة عندهم ، لكنهم يجعلون الهمزة ياء ويحذفون ألف المد ، فيقولون (فيدة) والفائدة : المال الثابت وما يستفاد من علم أو عمل أو مال أو غيره ، وربح المال في زمن محدد بسعر محدد (مجمعي) ويجمعون الفائدة على : فوايد – بالياء في موضع الهمزة .

● فار : فار الماء فورانا إذا خرج من الأرض وجرى متدفقًا فهو فوّار . وفارت القدر إذا اشتد غليانها وارتفع ما فيها . وفارت النار إذا اشتد اشتعالها . وفوّر القدر إذا جعلها تفور . والفور أو الوقت، وهم يقولون : احضر فورًا – بفتح الفاء، ولكنهم يضمونها عندما يقولون الدفع فوري أي في الحال . ويعرفون الفوّار من الدواء ونحوه .

● فاز: فاز فلان بالخير يفوز ، إذا ظفر به، والفوز عندهم بضم الفاء . والفائز والفائزة – بالياء بدلا من الهمزة ، ومن كلامهم : الجائزة للفائز ، لكنهم يضعون الياء بدلا من الهمزة ، ويحذفون ألف المد من الجائزة  ويشددون الجيم بعد همزة الوصل ويسقطون اللام ، فتصبح عبارتهم (إجّيزة للفايز).

● فاوض : فلان فاوض فلانا في الأمر إذا بادله الرأي فيه بغية الوصول إلى تسـوية واتفاق . وفوّض الأمر إليه : جعل له التصرف فيه . ومن محفوظهم قول الله : "وأفوض أمري إلى الله " ، ويدعو المظلوم على الظالم فيقول فوّضت أمري إلى الله في فلان . والفوضى من الناس من ليس لهم رئيس . والمفاوضة تبادل الرأي في شأن طلبا للوصول إلى تسوية واتفاق . والوزير المفوّض، يمثل دولته في بلد أجنبي، ورتبته دون السفير وفوق القائم بالأعمال،ومقر عمله يطلق عليه:المفوضية.

● الفوطة :نسيجة من القطن ونحوه يجفف به الوجه واليدان . أو توضع فوق الركبتين عند الأكل وقاية للثوب من الطعام . وجمعها فوط (مولدة) والفواط : من ينسج الفوط أو يبيعها .

● فاق : فاق أصحابه : فضلهم وصار خيرًا منهم . وأفاق فلان من غشيته ، وأفاق من سكره ، أو من جنونه ، أو من نومه. وأفاق النعاس عن فلان . وتفوق فلان على أقرانه : فاقهم وترفع عليهم . والفائق : الجيد من كل شيء ، والممتاز على غيره من الناس . وفوق : ظرف مقابل لتحت . ومن كلامهم : رأي فلان فوق رأي فلان أي أفضل منه . وفلان أعلاهم فوقا أي حظًّا ونصيبًا .

● الفول : معروف ، ويستعمل غذاء للإنسان والحيوان ، والفوال : بائع الفول. ومن كلامهم : الفول فطور الأمير وغذاء الفقير وعشاء الحمير . والفوالة : قدر تخصص لإنضاج الفول فيها ، وتوضع غالبا على سخان كهربي حتى ينضج الفول. والمعجم الوسيط لم يضف "الفوالة" إلى متن اللغة العربية ، وينبغي أن تضاف لأنها جارية على القياس .

● الفيتامين : من الكلمات المحفوظة عند العوام بأنواعها المختلفة .

● فاح : فاح المسك إذا انتشرت رائحته ، ويقال فاحت رائحة المسك . وفاح الحر : اشتد وهاج . وفاحت القدر : غلت (واوية يائية).

● فاد : أفاد فلان علما ومالا : اكتسبه (واوية يائية).

● الفيروز : حجر كريم غير شفاف معروف بلونه الأزرق ، يتحلى به (معربة) واللون الفيروزي هو اللون الأزرق المائل إلى الخضرة قليلا .

● فاض : فاض الماء يفيض فيضانا : كثر حتى سال . ومنه فاض النهر ، وفاض السيل . والماء فائض – وينطقونها بالياء بدل الهمزة. وفاض الإناء : امتلأ حتى طفح . وفاض الخير: كثر . وفاض الخبر ذاع وانتشر . وأفاض الحجاج من عرفات إلى منى : انصرفوا إليها بعد انقضاء الموقف . واستفاض الخبر : انتشر . 

الإفاضة : انصراف الحجاج من عرفة . 

وطواف الإفاضة : طواف يوم النحر والعودة إلى منى.والفائض:فائدة تعود على المرابي من رأس المال (محدثة) وتنطق بالياء والظاء . والفيض : الكثير الغزير . 

ومن كلامهم: فيض الله كثير. والفيضان: طغيان النهر واندفاعه ، وينطقون الفيضان فصيحة ، ويكسرون فاء فيضة .

● الفيل : حيوان ضخم الجسم ذو خرطوم طويل يتناول به الأشــياء، وله نابان بارزان كبيران يتخذ منهما العاج ، وهو معروف عندهم ، ويجمعونه على أفيال ولكنهم يحذفون الهمزة ويسكنون الفاء ويأتون قبلها بهمزة وصل مكسورة . ويعرفون داء الفيل، كما يعرفون أصحاب الفيل .

والحمد لله رب العالمين

أمين على السيد

عضو المجمع
العامي الفصيح 


من المعجم الوسيط (باب الغين وباب الفاء)*


للأستاذ الدكتور أمين علي السيد





* ألقى هذا البحث في الجلسة الخامسة عشرة من جلسات مؤتمر المجمع في دورته الرابعة والستين يوم الأحد 23 من ذي القعدة سنة 1418هـ الموافق 22 من مارس ( آذار ) سنة 1998م .
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